



**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**

En Elche, número sueto, 5 céntos.  
En el resto de España, semestre,  
2,50 ptas.—En Argelia, semestre, 5.

**Periódico independiente**

DEFENSOR DE LA MORALIDAD Y LA JUSTICIA

Dirección, Redacción y Administración

San Jerónimo, número 12, principal

**EL CHE**

**29 de Septiembre**

Nada somos, ó cosa muy flaca y deleznable, si no llegamos á ser órganos vivos y palpitante encarnación de las ideas; nada es tampoco, ó es cosa abominable, la vida política, si no es realización racional de las ideas.

Así hemos llegado los españoles á ser flacos y la política española abominable, á fuerza de no llevar á la práctica las ideas de libertad que sancionó aquel movimiento revolucionario del 29 de Septiembre.

Escritas están en los libros las libertades todas que nuestros padres conquistaron. Para escribir las hicieron ellos una revolución.

Viendo estamos nosotros que tendremos que hacer otra revolución para obligar á los hombres á cumplir lo que está escrito.

Porque, hasta ahora, la fecha del 29 de Septiembre, que debiera ser gloriosa, no es para nosotros más que la fecha de una gran desilusión.

**¡Abajo los Consumos!**

Si; ese impuesto odioso está llamado á desaparecer, y, no cabe duda, desaparecerá

La prensa de Madrid, preocupada en otras cosas, que para ella tengan tal vez más importancia, no ha tenido á bien secundar la campaña promovida por el periódico de aquella capital, *El Evangelio*, en contra de los Consumos.

En cambio la prensa de provincias, por estar, sin duda, más en contacto íntimo con el pueblo, es decir, con el pueblo que sufre, paga y se queja, ha respondido á las indicaciones de *El Evangelio*.

No ha caído, pues, como no podía ser menos, en campo estéril la semilla; y la iniciada campaña, si se persigue, ha de lograr convencer á la opinión, que para conseguir el objeto que se desea, no basta solamente quererlo y pedirlo ó manifestarlo en conversaciones ó en reuniones particulares; requiérese algo más, y como es indudable que la gran mayoría, la inmensa mayoría del país está conforme en que desaparezca el impuesto de consumos, precisa animarla para que, perdiendo el temor injustificado ó desechando la pereza y la inacción en que está sumida, se le-

vante decidida á pedir primero y si esto no bastara, á exigir después, con la convicción y firmeza propia del que está íntimamente convencido de que le asiste por completo la razón y el derecho, que se le atienda y se haga lo que en justicia debe otorgársele.

La prensa independiente—ya que la de bandería se esquivo, porque para ella lo primero es la política ó conveniencia de su partido ó su negocio,—sea la encargada de afrontar el asunto, y los hombres de buena voluntad, los que tengan como principio de conducta coadyuvar al bien, háganlo decididamente, no ya dedicándose á vencer á las gentes, que éstas de sobra persuadidas están de la bondad de lo que se persigue, sino á infundir en su espíritu la idea de que como ciudadanos tienen el derecho otorgado por la Constitución del Estado á pedir, á hacer saber á los poderes públicos, aquello que considera de justicia, de equidad y de conveniencia para el interés público y para la vida económica del pueblo.

Los que sufren pacientemente el yugo del cínico y vituperable cacique, que lo mismo codicia y persigue la fortuna que maltrata y oprime á sus administrados, convertidos, por obra y gracia de la estúpida y asquerosa política que impera en párias desvalidos, no duden que, con su resuelta cooperación para que se decretela abolición del impuesto vejatorio de consumos, realizan la obra más grande y segura para debilitar, sino para destruir, la vida del cacique de uña larga y ancha conciencia. Quitar los consumos representa negar ó suprimir un pingüe ingreso en el bolsillo particular é insaciable de aquella ave de rapiña, que unas veces de un modo y otras de distinta manera merma la recaudación escandalosamente para los intereses comunales.

Suprimid este poderoso ingreso al cacique y le habréis roto, por lo menos, un ala y dos patas; le habréis privado del mayor de sus apetitos desordenados.

Si los pueblos quieren redimirse y gozar de libertad y buena administración, tienen que aplastar al cacique y á éste se le mata, se le inutiliza, se le aniquila, derribándole el pesebre, merced al cual engorda y se nutre.

Muy recién emente, el domingo último, en el mitin de Novelda, un elocuente diputado liberal lo dijo, el Sr. Francos Rodríguez, director del periódico *El Globo*, de Madrid:

*«los consumos solo sirven para alimentar y enriquecer al cacique.»*

No sabemos, aunque lo dudamos, si alguien se sonrojaria al oír una verdad tan grande y una acusación tan justa.

El mal está tan de manifiesto, el cáncer está tan á la vista, que no es posible ocultarlo; lo que debe hacerse es arrancarlo de cuajo, extirparlo sin contemplación de ninguna especie.

Esos mitins repetidos en que se pide la supresión del impuesto de consumos para los vinos, deben abogar por la medida radical de que desaparezca esa injusta contribución.

A los vinicultores les conviene esto, porque, á medida que se abaraten los géneros comestibles, los obreros comerán mejor y necesitarán más vino para ayudar á la digestión; si se les abarata solamente el vino y sigue la carne, el pan, el aceite, etc., en los inaguantables precios que hoy alcanzan, emplearán los obreros el producto de los jornales en comprar insuficiente cantidad de los primeros elementos de alimentación y no les quedará dinero para emplearlo en vino.

No hay que dudarlo; fuera del cacique y de sus paniaguados, todos, sin distinción alguna, debemos gritar: ¡Abajo los Consumos!

**TODOS HARTOS**

La prensa, la gran prensa ha pasado el verano contándonos las diferentes idas y venidas de Weyler, los largos y misteriosos viajes de Moret y los no menos misteriosos y largos de Silvela. ¡Todos viajando! Y la patria quieta, siempre quieta!, sufriendo á unos y á otros con mansedumbre de vaca que se lleva al matadero...

En uno de esos viajes, Silvela ha estado en Villaharta.

Para estar en Villaharta no necesitaba haberse molestado el hombre de la *daga* y de la *Pilocalia*.

En España todas las villas son villas hartas.

Hartas de él.

Y hartas de los otros.

De los de allá y de los de aquí.

**NIHIL NOVUM...**

Con motivo del asesinato de Mac-Kinley se ha hablado mucho

en todas partes. Los periódicos de gran circulación han llenado columnas y más columnas de lamentaciones y aspavientos, y han gritado hasta desgafitarse contra los anarquistas, pidiendo leyes de represión contra ellos, la expulsión y casi el fusilamiento.

En Elche ha estado también ese asunto á la orden del día.

Los prudentes están conformes con la prensa de las rotativas, y pregonan la guerra santa, el exterminio de los anarquistas ¡Ahí es nada asesinar á los reyes, á los presidentes de las repúblicas! ¡Horror! ¡Vade retro! Y se santiguan. ¡Uf!

Nosotros, que protestamos del asesinato, no tan solo de los Reyes y de los Presidentes, sino del mayor pelafustran, no hacemos tantos remilgos y mojigaterías.

El asesinato político (¿?) ha existido siempre. Y es más; creemos que existirá hasta tanto que la educación no ponga su freno á los arrebatos inconscientes de los fanáticos.

La historia nos lo demuestra así. Y no tan solo nos lo demuestra, sino que en muchas de sus páginas hasta ensalza y glorifica á los asesinos.

Mirad, si no, á las mujeres de Israel saliendo á recibir á David danzando al son de simbalos y tambores y cantando:

Saúl ha muerto á mil  
Y David á diez mil.

Ved más allá á Judit, la hija de Mesari, la hermosa viuda del opulento Manasés, el comerciante de Bethulia, cercenando la cabeza de Holofernes, aprovechándose del efecto que en el conñado general de Nabucodonosor ejercía su belleza; y ved enseguida cómo los habitantes de la ciudad sitiada por el general de Babilonia, llenos de júbilo, cantan alabanzas al Señor y celebran así el asesinato.

Siempre, por todas partes la Historia mana sangre de delincuencia. La criminalidad se une á la vida pública como la corteza al tronco y el asesinato realizase en todos tiempos, allí en donde la autoridad reside, tanto en el alcázar de los reyes como en la mansión casi sagrada de los papas.

A veces el asesinato toma el nombre de tiranicidio, y se comete como en cumplimiento de un deber. Quereas, Estéban, Macrino, los dos Brutos, romanos, y Trasibulo y Aristogitón, cantados por los griegos, asesinan con la misma austeridad de quien ejerce un acto jus-

to; los pretorianos, como quien ejercita un derecho; los visigodos como quien practica una costumbre; y los jesuitas elevan esa costumbre á la categoría de doctrina, sosteniendo a legalidad y bondad del regicidio en muchas ocasiones. (1)

Antes, mucho antes que las doctrinas de Proudhon, Stirner, Kropotkin y Bakunine llenaran el mundo, la Historia nos muestra los cuadros horribles de los asesinatos cometidos y nos dá los nombres de los asesinos, entre los cuales figuran papas, emperadores, reyes, monjas, curas y soldados, mujeres, magnates, aventureros y hasta pueblos y naciones enteras. El papa Alejandro VI (Rodrigo de Borgia) no se detuvo ante el asesinato y el veneno para deshacerse de cuantos le incomodaban; su hijo César envenenó á sus hermanos; Felipe II complotaba el asesinato de Isabel de Inglaterra; Calígula mató á su hermano; el dominico Jacobo Clemente hundió un cuchillo en el vientre de Enrique III; el cura Merino intentó asesinar á Isabel II; Ravallier dió de puñaladas á Enrique IV porque decía que era hugonote y enemigo del Papa; Carlota Corday mata en el baño á Marat; Fuente Abejuna mata al Comendador; San Martín de Grove *lyncha* al párroco Meco; la villa de Don Benito asesina á su Alcalde mayor; Inglaterra decapita á Carlos I; Francia guillotina á Luis XVI...

Y no acabáramos nunca de relatar nombres de víctimas y verdugos. La Historia parece un índice de crímenes por el que van desfilando, en interminable procesión ilustres fantasmas. Pedro I, Antonio Pérez, Alejandro II, el obispo Becket, el reformador Orange, el favorito Buckingham, Enrique de Guisa, Coligni, Lincoln, Garfield, Prim; todos vienen á decirnos que los sectarios que ahora matan son hijos de la tradición, que vuelven, sin inventar nada nuevo, como aquellas cigüeñas que regresan á los viejos campanarios, según la poética expresión de Brunnetière. No hay, pues, ¡oh, prudentes! por qué asustarse. El mundo es siempre igual.

Los anarquistas que hoy matan son los mismos fanáticos que mataron antes.

*Nihil novum sub sole.*

ALFREDO LLOPIS

## Sección agrícola

### El mitin de Novelda

Lo incluimos en esta sección, porque el mitin era vinícola.

Realizóse el mismo día y á la misma hora que anunciamos en nuestro número anterior, con la diferencia de que, en vez de haber sido en el teatro, lo fué en la plaza de Toros. Hubo gran concurrencia y se pronunciaron muchos discursos; pero nadie propuso remedio práctico. Se abogó por la supresión del impuesto de consumos, inmoral, vejatorio, y además ruinoso para el pobre. Pero ninguno de los allí reunidos dió la solución ni inventó el modo y manera de sustituirlo. Esto lo hará indudablemente el Sr. Canalejas en el mitin de Albaida.

Lo más notable del caso es que á Novelda acudió gran número

(1) P. Mariana.—*De Rege et regis institutione*, Cap. VI. ¿Es lícito matar al tirano?

de caciques, en contra de los cuales hablaron los mejores oradores allí presentes. Y los caciques aplaudieron á los oradores y se adhirieron á lo por ellos dicho, con la misma indiferencia y *sans façon*, que si se tratara del Preste Juan ó del Sha de Persia.

En esto debe fijarse *muy mucho* el ilustre Canalejas, portaestandarte y valiosísimo *leader* de la desaparición del odioso impuesto de consumos. El cacique es hipócrita, y aplaude aquello que halaga á la multitud ó complace al hombre de prestigio que él cree en *puerta* para ocupar el poder, sin perjuicio de hacer después lo que le venga en gana ó satisfaga sus bastardos apetitos. Por eso el Sr. Canalejas debe desconfiar de esos aplausos y de esos vítores y de esas alabanzas de los caciques, que son como los cantos de las sirenas ó como las lágrimas de los cocodrilos, para atraer á los incautos. Demasiado lo sabe esto el Sr. Canalejas y harto convencido debe estar del gran fracaso que en la opinión pública sufriría todo cuanto representa, si se rindiera ante esos aplausos del cacique aborrecido, para que nosotros nos permitamos ahora aconsejarle.

El Sr. Canalejas asistirá probablemente el día 6 de Octubre al mitin de Onteniente, en donde hará importantes manifestaciones proponiendo, á un tiempo, la solución á su gran idea de la supresión del impuesto de consumos.

Estamos invitados á él y procuraremos asistir; y de lo que allí pase, tendremos al corriente á nuestros lectores.

Por ahora diremos que en el mitin de Novelda hablaron los diputados Iranzo, Francos Rodríguez y Mataix; los dos primeros con gran elocuencia, é Iranzo, además, con gran acopio de conocimientos en el asunto objeto de la reunion. Fueron aplaudidísimos, como lo fué también nuestro paisano el señor Santo (D. Joaquín), que en representación de la Comunidad de Labradores asistió al mitin y pronunció un discurso *pintoresco*, al decir del corresponsal de «El Liberal», de Madrid.

Cuando la oratoria era más fogosa y entusiasta, presentóse en el hemicycleo un individuo que deseaba hacer uso de la palabra, fundado en que, si los demás eran cosecheros, él era *consumidor*, y, por lo tanto, tenía derecho á hablar de consumos. Sin embargo, no le dejaron *reventar*.

Y se acabó el mitin, sin haber hecho nada de provecho.

## Cosas de Elche

### Un fraile más

El día 22 de los corrientes celebró por primera vez el Santo sacrificio de la misa, el P. José María, de Elche, fraile Capuchino en la iglesia de su convento de Orihuela; siendo apadrinado por su hermano D. José Beltrán y su señora doña Vicenta Menargües, asistiendo al religioso acto los padres del nuevo sacerdote, nuestro estimado amigo D. Jaime Beltrán y su esposa.

Reciba nuestro parabién el misacantano y su apreciable familia.

### El Pantano de Elche

El domingo último se celebró una reunión de algunos propietarios del agua del Pantano, con objeto de tratar algo referente al desvío de dichas aguas.

Esta reunión viene á corroborar que nuestros informes no eran inexactos al ocuparnos en nuestro último número de tan importante mejora para la agricultura é industria de esta ciudad.

El proyecto es altamente beneficioso y á todo trance hay que llevarlo á efecto, y confiamos que, al fin, los que se muestran ahora más reacios llegarán á convencerse de que están en un error y contribuirán, ó por lo menos, no serán obstáculo para el desarrollo de tan plausible propósito.

### Una preguntita

¿Se podría averiguar en qué días, á qué horas y en qué sitio celebra sus sesiones el ilustrísimo Ayuntamiento, y qué concejales concurren á las reuniones?

Si hay algún alma piadosa que lo sepa, haría un bien contestando á esta preguntita, y así enteraríamos al público sobre el particular.

### La capitana

Somos crédulos por naturaleza, por bondad natural que con nosotros nace. Todo lo creemos. Se nos dijo que Silvela nos regeneraría, y allá fuimos con Silvela al desengaño mayúsculo. Nos dijo Sagasta que tenía soluciones para todo, y que él nivelaría los cambios y que él arreglaría el Concordato y metería en caja á las Congregaciones, y allá fuimos con Sagasta á la desilusión número uno. ¡Somos unos benditos!

Estos días pasados presentóse en Elche una mujer vestida bizarramente con traje extraño, con estrellas en las bocamangas, y ostentando una cruz roja en el pecho. Todos decían que era una *héroe* y que era *capitana*. Nosotros no vimos razón para que las autoridades la atendiesen y obsequiasen del modo como lo hacían, á no ser por el motivo de que era mujer.

—¡Vaya usted á saber!—decían nosotros.—Lleva los papeles en regla,—nos contestaban.—¡La mar de documentos!—replicaban los benditos.—Y nosotros levantábamos los hombros.

Por esas calles iba la *capitana* (¿de la tropa aragonesa?) haciendo ruido de cruces y rosarios y medallas que al andar chocaban unas con otras, acompañada por un guardia municipal. ¡Vaya usted á saber!, repetíamos nosotros...

Ahora resulta que la *capitana* ha sido detenida en Torreveja como estafadora que vive al día, sorprendiendo la buena fé de las autoridades y de la prensa.

Los españoles somos todos como D. Patricio Buenafé. A simples no nos gana nadie. Todo nos lo creemos.

Con seguridad que si alguien viene y nos dice que Tari se ha enmendado, no ha de faltar español que se lo crea.

Así estamos nosotros de lucidos.

### A los contribuyentes

Fecha en Cocentaina se ha publicado una hoja, firmada por los que forman la «Junta de defensa» de aquella población, en la que se participa á todos los contribuyentes de la provincia de Alicante, que en la Diputación provincial hay en la actualidad 25 expedientes de condona de contribución, en los que se solicita un perdón de más de 600.000 pesetas, las que de accederse á lo solicitado serán á más repartir entre todos los demás contribuyentes de la provincia.

En el año 1899 ya se hizo otra baja á Alcoy de 66.657 pesetas y á Cocentaina de 40.026 pesetas, que

fué también á más repartir entre los demás pueblos y cuyo aumento se viene pagando por estos en el presente año.

«Estas condonas—dice la referida hoja,—se hallan ambas cimentadas en calamidades más ó menos auténticas, con vicios de nulidad en los testigos y peritos, comprendiendo los políticos más conspicuos, los correligionarios más celosos y hasta sirviendo para comprar, con vilipendio, á los adversarios más frágiles, con las cuales la parte maleada de nuestra administración tiene motivo para aumentar sus rendimientos fraudulentos.»

Con tales motivos—añade la hoja,—«hemos entablado querrela criminal, por malversación de caudales y estafa, de la que tal vez resulte el cohecho, con la relativa confianza que todavía inspiran los Tribunales, cuando el caciquismo no se interpone, esperando se resuelva nuestro derecho, paguen los que ilegalmente y sin decoro promedian sus utilidades con los depravados y se castigue á los que trasiegan los condonados á cientos de las listas del perdón, fenecido el expediente.»

El objeto principal de la hoja á que aludimos, es para llamar la atención de los contribuyentes acerca de los referidos 25 expedientes en tramitación de las seiscientas mil pesetas, lo que al decir de aquel documento es «escándalo inaudito en los anales de la administración... para agravar con un fuerte recargo á los contribuyentes de buena fé, si oportunamente no interponen ante la Comisión permanente de la Diputación provincial sus argumentos, como lo acaba de hacer la sociedad Unión Económica en vista de la circular de 23 de Agosto, nombrando una comisión de su seno para que se oponga, dentro del plazo que señala, á que se apruebe el nuevo expediente de este municipio, falto de base por no haber ocurrido la calamidad en que se funda ni existir en aquella época las cosechas que se estiman perjudicadas.»

Terminando el documento de referencia con estos párrafos:

«Contra el expediente del año último tenemos interpuestas las correspondientes reclamaciones y la querrela criminal, pues otra cosa no cabe después de aprobado: contra el actual hemos demostrado su engaño, y solicitamos su cooperación de usted para que con su representación económica y social, se concierte con sus compatriotas para oponerse á que se aprueben los expedientes de cuya falsedad pueda tener noticia, en la seguridad de que permaneciendo en ese individualismo tan perjudicial, con el recargo del próximo reparto de contribución territorial pagará bien cara su negligencia.

»La Unión Económica tiene acuerdo tomado de hacer frente, con la energía que las circunstancias exijan, á las demasías del poder en el orden judicial y administrativo, llevando el esclarecimiento de un derecho á los organismos superiores del Estado, si como hasta ahora se suceden los obstáculos que se nos oponen y confía en su adhesión para sumar sus energías, á fin de hacer efectivos los principios de legalidad y moralidad administrativos que la informan, sin los cuales no es posible la vida en la sociedad.»

Aun cuando se han remitido á Elche bastantes ejemplares de la hoja mencionada, como considera-

mos el asunto de gran interés para los contribuyentes, nos hemos ocupado con alguna detención de ella y llamamos la atención sobre el particular, porque en aquella se denuncia no ya un hecho sencillo, sino todo un sistema para perjudicar á los pueblos que carecen de influencia y representación para sus legítimos intereses en los centros provinciales, en cuyo caso se encuentra, desgraciadamente, Elche.

Sabemos que entre algunos contribuyentes de esta población ha causado el resultado apetecido la lectura de la hoja y que tratan de aunar sus esfuerzos para secundar, en lo que puedan, si hay motivo justificado para ello, las gestiones de la Junta de Defensa de Centaina.

A tal extremo van llegando las cosas, que habrá necesidad de que los ciudadanos honrados se constituyan en *guardias civiles* contra el caciquismo.

### Patronos y Obreros

Las comisiones respectivas de fabricantes y operarios de alpargates que hace algún tiempo venían gestionando para unificar los precios de distintos trabajos, han llegado definitivamente á un acuerdo, sobreponiéndose de una parte y de otra la razón á las exigencias exageradas.

El procedimiento empleado al efecto nos parece muy correcto, porque sin escándalos, ruidos y maneras violentas, se han discutido y examinado detenidamente todos los puntos referentes á un asunto tan importante para ambas partes contratantes; siendo, por lo tanto, de aplaudir la actitud sensata de los operarios, pi diendo buenamente á sus patronos el arreglo de los precios del trabajo, y el proceder amable y deferente de los fabricantes accediendo á tratar como de igual á igual con los operarios.

Este hecho elocuente revela cuán cordiales y buenas son las relaciones que median entre una y otra clase, y al propio tiempo demuestra el gran sentido práctico que unos y otros tienen del negocio á que dedican sus energías.

No podemos menos de felicitar cordialmente á los patronos y á los obreros por igual, deseando por el bien de todos y por la prosperidad de Elche que perduren tan buenas relaciones y que siempre que entre ellos se suscite cualquier accidente, se observe esta honrosa y sensata conducta seguida en el presente caso.

Las intransigencias y enemigas entre clases que hoy por hoy, y quizás en muchísimo tiempo, tienen que vivir íntimamente, no pueden conducir para nadie á buen resultado. El obrero dada la organización social de los presentes tiempos necesita forzosamente de la ayuda del capital, para que aquel pueda emplear sus aptitudes en el trabajo y ganarse lo que necesita para su subsistencia; así como el capitalista ó fabricante no puede prescindir de la intervención del operario para llevar adelante su industria.

El patrono que desoyendo la voz de la razón y de la ciencia económica, así como la de la moral, llega al deplorable estado de que el interés sordido le ciega al punto de pretender enriquecerse á costa del sudor del pobre, arrebatándole justa y honradamente gana éste lo que consuetudinario, ese patrono es un insensato, un pérfido y un necio

que no comprende que por ese camino arriesga l que con tanto afán quiere conseguir y acaso se juega su propio porvenir y el de su familia; del propio modo el operario que no tiene la suficiente calma para reflexionar con respecto á su situación, ó que carece de bastante criterio para no conocer á quien con mentidas frases le excita desahogado sus pasiones y le explota en perjuicio propio su ignorancia y su miseria, haciéndole ver que siempre y en todas las ocasiones debe mirar á su patrono como á un feroz vampiro que le chupa su sangre y la de sus hijos, presentándole como á su mayor enemigo, ese operario es un desdichado que envuelto en sueños de una rendición ilusoria cae en la tentación y se despeña labrando la ruina y la desolación más lamentables entre los suyos.

El obrero no es, ni puede ser ya un esclavo del patrono; es un hombre que produce y vende su fuerza, su actividad, su trabajo, á quien lo utiliza, y debe venderlo por su justo precio; conformes en que no debe ser víctima de ruin explotación, y si alguien lo intentara tiene obligación de oponerse y defenderse contra él, pero mientras tal no se haga obra muy cuerda y rectamente cobrando su jornal á cambio del esfuerzo empleado y si en las circunstancias económicas actuales no lo hiciera así, se produciría como un loco, porque en el medio actual en que vive no puede prescindir del capitalista, del fabricante, del patrono, y sinó que piense qué sería del operario si de repente se retirasen estos de la industria, ¿quién iba á darle trabajo?

Que el capital no debe ser individual, sino colectivista, que en la explotación de las industrias deben tener igual participación todos los que en ellos laboran. ¡Bonto ideal! ¡Hermosa teoría!

Por desgracia la realidad no es esa, eso es el paraíso deseado; pero lo que ocurre ahora, lo que no hay manera de evitar por el presente, que es cuando precisa y necesariamente vivimos, es que estamos sujetos á la ley económica, circunstancial ó absurda si se quiere, de la relación del patrono y del obrero.

Bueno que no cunda el desmayo, sino que por el contrario se agudice la actividad en sus diversas manifestaciones para lograr, por los trámites indefectiblemente marcados, el fin, el propósito que se persigue; pero entre tanto no hay que perder de vista que para ello es de precisa necesidad vivir, con dición forzosa; y hay que reconocer, hay que confesar, que para que la vida exista tenemos que adaptarnos al medio que impera y que no es posible destruir ó cambiar, según nuestra voluntad, sino sujetarnos racionalmente á él, hasta que las condiciones biológicas determinen la variante ó produzcan el contraste.

Más claramente; no hay que confundir la vida ideal, que es la futura, la que constituye nuestra aspiración, con la vida real, que es la que hoy tenemos, la presente, de la que racionalmente no podemos prescindir.

La vida real es hoy el patrono y el obrero: el mañana está por venir, es vida ideal.

### Sin contestación

El señor Administrador de Consumos no se ha dignado romper su estudiado silencio para contestar-

nos á la preguntita que le hicimos en nuestro último número para saber el consumo de jabón que se hace en Elche.

Lo presumíamos y ese silencio es, sin duda, muy elocuente.

Si dicho señor nos hubiese complacido, aún cuando tan solo fuera por ser la primera vez que nos hemos permitido molestar su atención, ahora nos atreveríamos á hacerle otra preguntita inocente, para que nos digera si se recauda en el casco y radio de la población más ahora, ó cuando funcionaba en todo su esplendor el famoso y memorable depósito de la calle de Puente Ortizes.

No puede ser más inocente la pregunta, pero no nos atrevemos á hacerla, para que no se nos diga que somos imprudentes y que queremos revelar altos y profundos secretos de Estado.

### Un premio

Nuestro paisano y respetable amigo el Padre Lorenzo García, ha sido agraciado con un premio en el certamen literario celebrado en Torrente por un trabajo acerca del tema «Influencia de los Circulos Obreros católicos para la instrucción y porvenir de la clase obrera.»

Más de 40 aspirantes se presentaron á conquistar tan deseado galardón y entre todos ellos el Jurado dictó veredicto favorable al referido agraciado.

Conocidos son en Elche el talento, la ilustración y amor al estudio que distinguen al joven Padre Lorenzo, y por lo tanto justa consideramos su victoria y mucho más cuando no es esta la primera vez que ha dado gallarda muestra de sus relevantes dotes de escritor y de saber.

Reciba nuestra más cordial enhorabuena.

### Pero ¿es para siempre?

Eso se preguntan todos los que pasan y repasan por la plaza de la Merced.

Aquella zanja que rodea casi por completo la nueva fuente de la Alcoraya, allí colocada, es hora ya de que se tape ó de que se haga en ella aquello para que fué abierta.

Lo contrario raya en abuso intolerable, porque el terreno de la plaza es del pueblo, y no de la fuente; y, además, porque es la dicha zanja un peligro abierto al transeunte que por allí se aventura.

Y los peligros deben evitarse. Hartos nos amenazan, por desgracia, en estos tiempos de dominación sagastina, y á más, á más, tarinista.

### Consulta evacuada

En vista de que se suscitaron algunas dudas, inspiradas por personas que por más que se les halague persisten en su guerra sorda contra la Comunidad de Labradores, acerca de si los actuarios del Juzgado de primera instancia debían ó no devengar derechos en los expedientes gubernativos que se instruyan por el recurso de alzada concedido con respecto al fallo del Jurado de dicha Comunidad, los actuarios del mencionado Juzgado elevaron á la Audiencia Territorial de Valencia la correspondiente consulta, la que ha sido evacuada en el sentido de que dichos funcionarios tienen derecho á percibir sus derechos conforme á lo preceptuado en el Arancel civil.

Veremos ahora qué otra tranquilidad se inventa para ir entorpeciendo la marcha legal de la «Comunidad de Labradores de Elche.»

### Los peripatéticos

Ahora,—después de la Glorieta, los tarinistas van á arreglar el paseo de la Estación.

Es mucha afición á los paseos la de los tarinistas. Los tarinistas son los grandes paseantes. Ya les llaman por ahí «los peripatéticos. Toda su filosofía la fabrican paseando. Así sale ella: de paseo.

Tari, el Aristóteles de ahora, está á la altura de su discípulo, el Alejandro de hoy, illicitano.

A un Alejandro pequeño, corresponde un Aristóteles en miniatura. Y vice-versa.

Así está Elche.

Lleno de Aristóteles y Alejandro liliputienses.

¡La caricatura!

### Acreditado

Lo está y mucho el remedio que recomendábamos en uno de nuestros números pasados, contra esa verdadera plaga que aflige á los vecinos de Elche en esta época del año; es decir, contra las intermitentes.

El MATA-CALENTURAS resulta ser el remedio por excelencia contra todas las formas de la malaria. Cuantos enfermos lo han tomado (y son muchos), le están muy agradecidos y se hacen lenguas pregando sus excelencias.

Este maravilloso remedio se encuentra de venta, al precio de 3 pesetas caja, en el domicilio de don Francisco Antón Valero, plaza Mayor, núm. 14.

### Boda

Ayer, sábado, verificóse en la bonita villa de Torrevieja, la boda de la bellísima señorita Carmen Bañón Mojica, hija de nuestro antiguo y querido amigo D. José Bañón Braceli, reputado facultativo de aquella población, con el aventajado joven D. Lorenzo Ballester, médico-cirujano natural de la misma villa.

La referida boda ha sido un verdadero acontecimiento en Torrevieja, en donde las familias de los contrayentes cuentan con generales simpatías.

Los recién casados salieron el mismo día para Barcelona y Valencia, en donde van á pasar la luna de miel.

Nosotros les deseamos que esa luna dure toda la vida.

### Desgracia

Jugando en un carro cargado con una pipa de vino, una niña de nuestro querido amigo D. José María Soriano, tuvo la mala fortuna de que el carro volcase por la zaga y rodando la pipa, viniera al suelo, pasando por encima de la pobre criatura, que resultó muerta en el acto.

Acompañamos en su profunda pena á los desgraciados padres.

### Cambios

Hemos recibido en nuestra redacción la visita de los distinguidos colegas «El Evangelio» y «La Independencia», de Madrid.

Estimándolo en lo mucho que vale, establecemos gustosos el cambio con tan ilustrados como valientes compañeros.

# FENOLL Y BLASCO

Bajada del Puente, 10 y 19

**ELCHE**

Almacenes de Hierros, Ferretería, Loza y Cristal.—Surtido completo en toda clase de hierros.—Ejes y muelles para carruajes de lujo.—Cadena alquitranada.—Tornos para carruaje.—Tornillos tuerca.—Manguillas.—Clavos para herrar.—Pernios de todos los tamaños, etc., etc.

Completo surtido en loza de las más acreditadas fábricas de Sevilla

## LA FAVORITA PARREÑO Y FERRANDEZ

*Troneta, 20, esquina á la del Salvador*

**Merceria, Perfumeria, Guanteria, Abaniqueria, Plata Meneses  
Y OBJETOS DE METAL BLANCO**

**única casa en esta localidad que tiene el artículo**

Gran centro de artículos propios para regalo.—Altas fantasias para señoras.

Abundante surtido en tiras bordadas, y otros mil objetos difíciles de enumerar

### GRAN FÁBRICA DE CHOCOLATES

MOVIDA POR FUERZA HIDRÁULICA

DE

### ARRONIS Y BROTONS

**ELCHE**

Producción en gran escala.  
Exportación á provincias y al Extranjero.  
PRECIOS: Desde 0,75 pesetas en adelante.  
Descuentos según la importancia del pedido.  
Oficinas y despacho: calle Troneta, número 24.  
NOTA.—Se hacen tareas por encargo, con canela, vainilla, revuelta y sin ella.

### Isidro Aguado é hijo.-ELDA

Gran fábrica de hormas para calzado de todas clases, movida por fuerza hidráulica y montada con todos los adelantos mecánicos.

**Representantes en Elche: Arronis y Brotons**

Dichos representantes tienen el honor de participar á los fabricantes de zapatos y alpargatas, que en la actualidad tienen en depósito un completo y variado surtido en cuantas clases se deseen.

### Balanzas para mostrador

Básculas, Cajas para guardar caudales, Romanas, Prensas para copiar cartas  
TODO GARANTIZADO  
lo ofrece en esta, de una acreditada fábrica de Barcelona,  
el único representante

**CA YETANO JAEN TORRES**

Plaza Barcas, 2, principal, á precios relativamente económicos.